

EDITORIAL

Con esta edición inicia la séptima época del Boletín del Archivo General de la Nación. Una etapa que continúa con la difusión de los trabajos de investigaciones historiográficas y del quehacer archivístico nacional mediante la divulgación de artículos de interés general sobre la competencia técnica en esa disciplina. Vincular el conocimiento del pasado con los métodos de resguardo y consulta más actuales del acervo documental será una característica definitoria de nuestra publicación.

Legajos Boletín del Archivo General de la Nación da cuenta del quehacer académico realizado en la vasta fuente documental del AGN y el trabajo conjunto con otras instituciones, del que se desprenden, por ejemplo, las reuniones nacionales y regionales de archivos en distintas sedes del país. Mostrar cómo trabajan, qué necesidades y propuestas de mejora se advierten en los archivos estatales, municipales y particulares son temas a compartir con los lectores de estas páginas.

En consideración de los esfuerzos y la trayectoria personal de los investigadores interesados en la memoria de México se presentan desde este primer número de la séptima época entrevistas en la sección Perfiles. En esta primera entrega se reconoce la trayectoria del investigador jalisciense Gabriel Agraz García de Alba (1926-2009).

Como parte de las acciones tendentes a conmemorar el centenario de la Revolución mexicana, este número incluye una serie de textos que exploran aspectos diversos de ese periodo. Se publica un artículo que repasa la participación de los intelectuales como precursores, promotores y analistas del movimiento revolucionario; otros dos trabajos rastrean la trayectoria de sendos personajes poco frecuentados: María Refugio García, maestra rural michoacana que participó sobre todo en estrategias de carácter político partidista, muy cerca de Francisco J. Múgica y Lázaro Cárdenas y, por otro lado, se muestra cómo el gobernador sonoreño, José María Maytorena fue marginado por tres de sus competidores: Venustiano Carranza, Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles porque su liderazgo potencial los amenazaba. En dos colaboraciones más se documenta la importancia del transporte ferroviario durante la gesta armada.

Visiones específicas sobre la etapa posrevolucionaria se ofrecen en un estudio acerca de la intervención gubernamental en la familia, sobre todo en la infancia durante los años veinte y treinta del siglo XX y en una investigación del desarrollo urbano de la ciudad de México, apuntalado en la organización vecinal. En otro apartado se incluye un texto sobre la migración transpacífica: de Cantón a Manzanillo.